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История. 

Тверской Спасо-Преображенский собор на протяжении шести с 

половиной веков был главным кафедральным храмом Твери и являлся 

духовным символом Тверской земли. Собор находился в сердце города — 

центре Тверского кремля, где после пожара 1763 года был возведен Путевой 

императорский дворец. (Заметьте, он стоял там ДО Путевого императорского 

дворца!) 

Первый (не много позже поймёте почему) Спасо-Преображенский собор 

был заложен в 1285 году Святым Благоверным Великим князем Михаилом 

Ярославичем Тверским и первым тверским епископом Симеоном. 

Строительство храма было завершено в 1290 году. 

Тверской Спасо-Преображенский собор стал первым белокаменным 

храмом на Руси построенным после монголо-татарского нашествия. 

Почему храм часто именуется в летописях как «Спас Златоверхий»? 

Потому что в 1382 году купол собора покрыли золотом. 

С 1289 года Спасо-Преображенский собор стал усыпальницей тверских 

князей и епископов, был символом единства и независимости Тверского 

княжества. В подклете собора были погребены погибшие в Золотой Орде 

тверские князья Михаил Ярославич, Александр Михайлович и его сын Федор 

Александрович. 

В годы польско-литовского нашествия в начале XVII века собор был 

разобран. 

На месте старого был построен новый, второй Спасо-Преображенский 

собор. Последний храм на этом месте был выстроен из Старицкого белого 

камня в 1689—1696 годах. 

В советское время происходило уничтожение церквей и храмов в Твери. 

И Спасо-Преображенский собор оказался одним из первых. 

В 1935 году собор был взорван. 

В 1935-1936 гг. на месте соборного комплекса разбили сквер. 

В октябре 1941 года здесь было устроено немецкое кладбище, которое 

было ликвидировано после освобождения города. 

В 2014 году началось восстановление собора. 

И вот, сейчас мы можем наблюдать Спасо-Преображенский собор во 

всей его красе на исторически установленном месте. 

ТОП мнений жителей Твери о строительстве Спасо-Преображенского 

собора. 

• «Всю красоту Путевого дворца загородили!» 

Во-первых, повторюсь, собор был построен в 1290 году, а Путевой 

Императорский дворец – в 1766 году. Не логично говорить, что он 

«загораживает» дворец. 



Во-вторых, Путевой дворец стоял таким образом, что собор находился 

на заднем дворе, а главный вход был со стороны реки Волги. Поэтому, так 

собор тоже ничего не загораживал. 

• «Теперь понятно на что наши налоги уходят» 

Финансирование из государственного бюджета не предусматривается. 

Работал благотворительный фонд «Собор», в 2017 году был открыт 

благотворительный марафон «Народный Спас», работал павильон «Соборный 

дворик», где за пожертвования выковывались монетки с гербом Твери и 

надписями: «На благое дело», «В поддержку Тверского Спасо-

Преображенского кафедрального собора», также в октябре 2017 года ЗАО 

«Хлеб» объявило о старте благотворительной акции «Покупая, помогаешь 

восстановлению Тверского Спасо-Преображенского собора». Собор строился 

только на добровольные пожертвования. 

• «Никакого стиля»; «Такая блёклая громадина»; «А на внешний вид 

денег не хватило?» 

Спасо-Преображенский собор строится в первоначальном, 

историческом виде. 

• «А люди эти кирпичи за 5000 рублей покупали…» 

Это их дело. Вас никто не принуждает. Хочет человек сделать 

пожертвование – пожалуйста, нет – не надо! 

Именно такие содержания комментариев занимают примерно 70% из 

всех мнений. Откуда в людях такой негатив? Что ими двигает в момент 

написания? 

«Господь иногда попускает человеку быть как бы оставленным, но все 

же хранит и ведет душу ко спасению. Это попущение Божие может касаться 

целого общества верующих. Наше дело – смиренно хранить веру Христову. 

Если вера сохранена – есть и надежда спасения. Вера должна сохраняться с 

воздержанием от всякого греха» 

Преподобный Никон Оптинский 

Православная молодёжь о Спасо-Преображенском соборе и негативных 

комментариях. 

Зная тему работы, я подумала: «А ведь будет интересно узнать, что об 

этом думает именно православная молодёжь!» И я обратилась к некоторым 

знакомым. 

«Церковь не влезает в дела государства, никого не принуждает к вере, и, 

тем более, не заставляет сдавать деньги на стройку храма. А большинство 

людей воспринимают эту постройку негативно именно из-за того, что 

строится храм. Я уверена, если бы реставрировался какой-нибудь музей, то 

никаких возмущений не было. То есть я хочу сказать, что люди изначально 

негативно настроены к самому существованию православия. Мне кажется, 

таких людей просто невозможно переубедить, если они на чем-то 

зациклились» 

Анна, 17 лет 

 «Единственным местом сближения Бога и человека является храм, 

поэтому значимость храма очень сложно переоценить. Православный 



христианин регулярно посещает храм, где принимает Дары Духа Святого, тем 

самым приближаясь к Жизни Вечной. Некоторые люди из-за того, что храм 

располагается далеко, не имеют возможности в него ходить, ведь для 

пожилого человека бывает сложно пройти и 100 метров, поэтому Спасо-

Преображенский собор может дать возможность чаще посещать храм, ходить 

на богослужения и сближаться с Господом и Спасом нашим Иисусом 

Христом!» 

Егор, 18 лет 

 «Восстановление Спасо-Преображенского собора - это торжество 

справедливости. Восстановленный собор станет духовным центром 

Верхневолжья, визитной карточкой города, архитектурной составляющей 

исторического центра города, историческим памятником, потому что первым 

каменным сооружением после монгольского нашествия был именно этот 

собор. Так же собор будет показывать, что наша страна отходит от советского 

прошлого» 

Дмитрий, 17 лет 

 «Применительно к данной тематике следовало бы провести параллель с 

Францией. Изначально, когда шла речь о строительстве Эйфелевой башни, 

граждане выступали против, так как считали, что она испортит архитектурный 

ансамбль города. Аналогично происходит и со Спасо-Преображенским 

собором. Вот только он точно не испортит внешнего вида города. А 

недостаток храмов непременно приведёт к росту околорелигиозных учений, в 

том числе и сект, что однозначно не есть хорошо. Поэтому, лучше пусть будут 

храмы, нежели секты, какие-либо радикальные учения или пропаганда 

разврата в виде ночных клубов. 

Мнения моих знакомых считающих, что для причисления к Церкви 

нужно платить денежные взносы, повергли меня в шок. Основные таинства, 

совершаемые в Церкви – причастие, исповедь, соборование – абсолютно 

бесплатные. С вас и копейки не возьмут. А что касается свечей – это дань 

древней традиции, когда храмы освещались только таким образом» 

Михаил, 22 года 

Ни одного негативного комментария. Я удивилась. А вы? 

Поколение не потеряно. Мы стремимся к лучшему, новому. У всех свои 

взгляды, разные способы решения проблем. 


